
Числительные

Количественные и порядковые

Сколько? Какой по счёту?

три третий



50, 60, 70, 80

И. пятьдесят, шестьдесят, семьдесят, восемьдесят

Р. пятИдесяти, шестИдесяти, семИдесяти,восемИдесяти

Д.=Р. пятИдесяти, шестИдесяти, семИдесяти,восемИдесяти

В. пятьдесят, шестьдесят, семьдесят, восемьдесят

Т.
пятьЮдесятьЮ, шестьЮдесятьЮ, семьЮдесятьЮ, 
восьмьЮдесятьЮ или восемьЮдесятьЮ

П.=Р.
(о) пятИдесяти, шестИдесяти, 
семИдесяти,восьмИдесяти



200, 300, 400 

И. двести, триста, четыреста 

Р. Двухсот, трёхсот, четырёхсот

Д. Двумстам, трёмстам, четырёмстам

В. Двести, триста, четыреста

Т.
Двумястами, тремястами, 
четырьмястами

П. (о) двухстах, трёхстах, четырёхстах



Правильно пишется
Имена числительные «восьмью» и «восемью», согласно русской 
орфографической норме, имеют два полноправных варианта 
написания, не отличающихся стилистически.
Восьмьюстами или восемьюстами?
Равно как и в написании восемью/восьмью, написание этого 
сложного числительного тоже имеет два равноценных варианта.
Примеры предложений:
Чемпионка юниорских Игр гордилась восьмью завоеванными 
золотыми медалями.  
Команда школы по шахматам представлена восемью лучшими 
игроками.



500, 600, 700,900

И. пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, девятьсот (нот)

Р. пятисот, шестисот, семисот, девятисот (нот)

Д. пятистам, шестистам, семистам, девятистам (нотам)

В.=И. пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, девятьсот (нот)

Т.
пятьюстами, шестьюстами, семьюстами, восемьюстами, 
восьмьюстами, девятьюстами (нотами)

П.
(о) пятистах, шестистах, семистах, восьмистах, девятистах 
(нотах)



У составных количественных числительных 
склоняются все слова и части слов:

И. тысяча девятьсот восемьдесят шесть                                  1986

Р. тысячи девятисот восьмидесяти шести

Д. тысяче девятистам восьмидесяти шести

В. тысячу девятьсот восемьдесят шесть

Т. тысячей (определённое количество), тысячью 
(неопределённое количество)девятьюстами восьмьюдесятью
шестью

П.  о тысяче девятистах восьмидесяти шести



40, 90, 100

Числительные СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО
при склонении имеют лишь две формы

И. сорок девяносто сто

Р. сорока девяноста ста

Д. сорока девяноста ста

В. = И. сорок девяносто сто

Т. сорока девяноста ста

П. сорока девяноста ста



Дробные числительные
склоняются обе части: 1– как количественное числительное, 

обозначающее целое число, 2– как порядковое числительное
во множественном числе

И.  две пятых дома, два целых три десятых процента
(сущ. в ед. числе)

Р.  двух пятых дома, двух целых трёх десятых процента 

Д.  двум пятым дома, двум целым трём десятым процента 

В.=И. две пятых дома, два целых три десятых процента

Т.  двумя пятыми дома, двумя целыми тремя десятыми 
процента 

П.  о двух пятых дома, о двух целых трёх десятых процента 



1,5 и 150

Числительные полтора, полтораста
при склонении имеют лишь две формы

И. полтора рубля полтораста рублей полторы минуты 

Р. полУтора рублей полУтораста рублей полУтора минут

Д. полУтора рублям полУтораста рублям полУтора минутам

В. = И. полтора рубля полтораста рублей полторы минуты 

Т. полУтора рублями
полУтораста
рублями

полУтора минутами

П.
(о)полУтора
рублях

(о) полУтораста
рублях

(о) полУтора
минутах



Собирательные числительные (не сочетаются с сущ. ж. рода)

И. пятеро (друзей, саней, жеребят)

Р.  пятерых (друзей, саней, жеребят)

Д.  пятерым (друзьям, саням, жеребятам)

В. пятерых (друзей, саней, жеребят)

Т. пятерыми (друзьями, санями, жеребятами)

П.  о пятерых (друзьях, санях, жеребятах)



Склонение собирательного числительного оба.
Числительное оба имеет общие формы для мужского и 

среднего рода и особые для женского рода:

Мужской и средний 
род

Женский род

Именительный падеж оба обе
Родительный падеж обоих обеих
Дательный падеж обоим обеим
Винительный падеж оба, обоих обе, обеих
Творительный падеж обоими обеими
Предложный падеж об обоих об обеих



Склонение порядковых числительных
У составных порядковых числительных склоняется

только последнее слово

И.  тысяча девятьсот восемьдесят шестой (год)

Р.  тысяча девятьсот восемьдесят шестого (года)

Д.  тысяча девятьсот восемьдесят шестому (году)

В.  тысяча девятьсот восемьдесят шестого (человека - одушевл)
тысяча девятьсот восемьдесят шестой (год - неодушевл)

Т.  тысяча девятьсот восемьдесят шестым (годом)

П.  о тысяча девятьсот восемьдесят шестом (годе)



Порядковое числительное в названиях событий, праздников 
после слов праздник, дата, день ставится в именительном 
падеже и пишется с большой буквы

• Мы готовимся к празднику Девятое мая

• Мы готовимся к празднику Восьмое марта

• Мы готовимся к празднику Первое мая



Произносим правильно!
• Две тысячи двадцать третий год

• В двухтысячном году

• Родился в две тысячи шестом году

• Семидесятимиллиметровый ствол

• Семидесятитрёхмиллиметровый ствол ели

• Двухэтажный дом

• Двуспальная кровать

• Двусоставные предложения

• Четырёхведёрная бочка



• Пятигодовалый жеребец

• Семидесятидвухлетняя женщина

• Сорокаграммовая колба

• Двувидовые глаголы

• Двудольные растения

• Стодвадцатикилометровая дорога

• Тридцатиградусный мороз

• Трёхлитровая банка

• Десятилитровое ведро

• Восьмидневный маршрут



ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ ПОЛ-
пишется слитно!

полметра, полкилограмма, полдесятого

пишется через дефис!

вторая часть сложного слова начинается 

с гласной буквы:                                      пол-апельсина
согласной л:                                              пол-лимона 
является именем собственным: пол-Москвы



Примечание.

Слово поллитровка пишется слитно, так как вторая часть 
его не является формой родительного падежа 
существительного



1 2 3 4 5

6 7 8 9 10



Ответ
1. Полмашины
2. Пол - ложки
3. Полведра
4. Пол - Унечи
5. Пол – арбуза
6. Полдороги
7. Полдома
8. Полбанана
9. Пол - лестницы
10.Полкастрюли



• Для обозначения РИМСКИХ чисел применяется 7 цифр: 
I = 1, V = 5, X = 10, L = 50, C = 100, D = 500, M = 1000 
Промежуточные числа образовываются путём прибавления 
нескольких цифр справа или слева. Сначала пишутся тысячи и 
сотни, затем десятки и единицы. Таким образом, число 24 
пишется как XXIV Натуральные числа записываются при помощи 
повторения этих цифр. Если большая цифра стоит перед меньшей, 
то они складываются (принцип сложения), если же меньшая -
перед большей, то меньшая вычитается из большей (принцип 
вычитания). Другими словами - если знак, обозначающий 
меньшее число, стоит справа от знака, обозначающего большее 
число, то меньшее прибавляют к большему; если слева - то 
вычитают: VI - 6, т.е. 5+1 или IV - 4, т.е. 5-1



Тренировочные тексты с числительными

• https://4ege.ru/trening-gia-russkiy/55930-teksty-dlya-itogovogo-
sobesedovaniya.html


